

ILS NOUS ONT QUITTÉS :

PHILIPPE

Philippe a passé trois mois avec nous à la Maison Relais. De nature très sociale et volontaire, il était extrêmement présent sur le collectif. Il partageait tous les cafés du matin avec nous ainsi que certains repas, il aimait échanger et discuter. Doté d'une grande culture générale, il aimait partager son savoir et ses expériences. Amoureux de la musique et très doué en dessin (voir ci-contre), il nous laissera un excellent souvenir. Nous sommes heureux d'avoir croisé son chemin.



ALAIN



Alain Gabet, l'un des premiers résidents de la Maison Relais des Clarisses, vient de nous quitter. Il était arrivé chez nous en septembre 2008. Alain s'était inséré très rapidement dans cette maison, participant à sa vie, à son fonctionnement et à nombre de ses activités. Il l'a fait avec beaucoup de gentillesse, de bonne humeur mais aussi de bienveillance. Je crois que l'on peut dire qu'il a participé, bien sûr avec d'autres, à la bonne ambiance que l'on pouvait trouver dans cette maison. Qui d'entre nous ne l'a pas rencontré en arrivant avide d'engager la conversation qu'il n'avait pas peur de faire durer? Mais il participait aussi, activement, aux manifestations organisées pour faire connaître les Clarisses et sa maison Relais. Arrivé aux Clarisses bien sûr abimé par la vie, il avait, disait-il, trouvé une famille. Il a su surmonter les épreuves qui l'avaient amené à cette situation et avait même fini par retrouver un travail à force de ténacité. Nous étions heureux de ce chemin. Malheureusement une nouvelle épreuve est venue l'atteindre et l'emporter.

François de La Malène

Videz vos armoires !!!

La recette des brocantes que nous organisons sert au financement d'activités pour les résidents de la Maison Relais.

Nous manquons d'objets pour la prochaine qui aura lieu le dimanche 14 octobre 2018.

Nous avons besoin de vous et de vos dons que vous pouvez déposer dès maintenant à notre siège, 15 rue Haute Cité à Limoges. **Merci d'avance.**

COMMENT NOUS AIDER ?

1- Le bénévolat : de nombreuses missions sont possibles : accompagnement, habitat, développement, communication, informatique, ressources humaines...

2- Le don : Habitat et Humanisme étant reconnue d'utilité publique, vos dons ouvrent droit à une réduction d'impôt fonction des règles en vigueur.

3- La gestion de logements : propriétaire de bien à louer, confiez le à Habitat et Humanisme, vous bénéficierez de la tranquillité de gestion.

4- L'épargne solidaire : en souscrivant à des produits d'épargne solidaire, vous pouvez faire don à Habitat et Humanisme d'une partie des intérêts de votre placement.

5- L'investissement solidaire : en devenant actionnaire de la Foncière d'Habitat et Humanisme, vous permettez d'accroître le parc de logements à destination des familles en difficulté, tout en bénéficiant des déductions fiscales en vigueur.

POUR EN SAVOIR PLUS, CONTACTEZ NOUS !
par téléphone : 05 55 32 21 98
par mail : limousin@habitat-humanisme.org

La mission d'Habitat Humanisme Limousin

Permettre à des personnes seules ou à des familles en situation précaire ou en grande difficulté de **disposer d'un logement** dans un milieu équilibré à un coût raisonnable et de **bénéficier d'un accompagnement de proximité** pour les aider dans leur insertion.

Deux dispositifs mis en œuvre :

- la **Maison Relais** « les Clarisses » offre au centre de Limoges 20 logements organisés autour d'un espace de vie commun et des ateliers d'activités (cuisine, couture, jardinage, sorties culturelles, relaxation, écriture...).

- le **logement en « diffus »** en cœur de ville, soit dans des appartements appartenant à des propriétaires solidaires, soit dans une résidence réhabilitée par la Foncière d'Habitat et Humanisme.

Quelques chiffres :

- Création de l'association en 2002
- Ouverture de la Maison-Relais en 2007
- Ouverture de la Résidence Pierre Larousse en 2016
- Plus de 150 familles logées et accompagnées depuis l'origine
- 40 bénévoles et 3 salariées
- 15 propriétaires solidaires

Habitat et Humanisme Limousin
15 rue Haute Cité - 87000 Limoges
05 55 32 21 98 limousin@habitat-humanisme.org
www.habitat-humanisme.org



La lettre d'Info
Habitat et Humanisme
Limousin



Juin 2018

L'EDITO

Le nombre des acteurs qui interviennent dans le champ social est extrêmement important : au premier rang d'entre eux, les travailleurs sociaux bien sûr qui sont au centre de l'action sociale, mais aussi une foultitude d'organismes, associations, collectifs...qui prennent en charge eux aussi, parfois avec des solutions innovantes, un public précaire.

Pour faire face à des situations de plus en plus nombreuses et de plus en plus complexes, il semble absolument incontournable, dans l'intérêt même de la personne fragilisée, d'unir, chacun à notre place, nos talents, nos compétences, nos efforts.

Ce « travailler ensemble » va d'ailleurs dans le sens des dispositifs d'action sociale qui associent de plus en plus acteurs du secteur public et de la société civile.

Forts de la conviction que le partenariat peut nous permettre, à tous, d'assurer un accompagnement de qualité pour le bénéficiaire, notre association a organisé le 1^{er} décembre dernier une rencontre partenaires sur le thème « *Mieux se connaître pour mieux travailler ensemble au service de la personne accompagnée* ».

Pour travailler efficacement ensemble, il faut se connaître, autrement dit savoir ce que l'on peut attendre les uns des autres ; c'est une condition indispensable pour un partenariat fécond. Et pour se connaître il faut d'une part disposer d'éléments objectifs sur la réalité de l'autre et d'autre part pouvoir le rencontrer régulièrement pour échanger avec lui : c'est ainsi que confiance et connaissance réciproque grandiront grâce au partage de l'information et des expériences, aux échanges d'idées et de valeurs, à la co-construction de solutions...tout ceci au bénéfice de la personne en situation de précarité.

Seul, on va plus vite, ensemble, on va plus loin.

Jean-Marc Laroudie
Président Habitat et Humanisme Limousin

2017 en quelques chiffres !

2017	
Nombre d'entrées	7
Nombre de sorties	5

La Maison Relais

30 visites réalisées par l'équipe des Clarisses (contre 16 en 2016)
23 demandes faites sur l'ensemble du dispositif Maison Relais (comme en 2016)
5 personnes ont intégré la Maison Relais « les Clarisses »

moyenne de séjour = 43 mois
(32 mois en 2016)

Résident le plus jeune : 19 ans
Résident le plus âgé : 76 ans

Taux d'occupation de la maison = 95%

Moyenne d'âge des résidents = 44 ans
(43 ans en 2016 et 47 ans en 2015)



Le logement Diffus

2017	
Nombre d'entrées	11
Nombre de sorties	4

Familles accompagnées	
2015	14
2016	20
2017	24

Reste à charge* des familles	2016	2017
Loyers résiduels moyens à la charge des familles	85 €	120 €
Nombre de plans d'apurement mis en place pour financement dépôt de garantie	5	3
Nombre de plans d'apurement pour impayés- loyer + charges locatives	3	0
Nombre de procédures de pré-contentieux ou contentieux	0	0

*reste à charge : loyer + charges - aide au logement

propriétaires solidaires	
appels reçus en direct	26
appels reçus via la fédération	3
nombre de logements visités	15
nombre de logements pris en sous-location	5



8 et 9 septembre :
Forum des Associations
4 octobre :
Fête Habitat et Humanisme Limousin
14 octobre : Brocante

Partenaires au service des personnes accompagnées

Habitat et Humanisme Limousin travaille en partenariat avec l'ensemble des acteurs qui l'accompagne pour l'aider à mener à bien sa mission.

Ces partenariats se construisent dans la durée et la confiance, ils se nourrissent d'échanges et d'engagements d'actions en commun. Les concours apportés par les différentes structures partenaires prennent des formes multiples dont le soutien, la formation, l'échange de pratiques... avec pour objectif commun de se mettre au service de la personne en situation de fragilité.

Quelques exemples :

Le CCAS* de la Ville de Limoges

Une convention de partenariat a été signée en juillet 2013, afin de faciliter l'accès au logement de jeunes (18 à 24 ans), en voie d'insertion professionnelle durable, préalablement hébergés en ALT.

Cette convention permet à ces jeunes d'accéder à un logement en sous-location dans un premier temps pour ensuite prendre le logement en direct.

Le jeune bénéficie d'un accompagnement de proximité par un bénévole d'HH Limousin et d'un accompagnement social par un Travailleur Social du CCAS pour tendre vers une autonomie complète.

L'Ordre de Malte

A l'occasion de l'ouverture, à Limoges, du Dispensaire Saint-Martial, l'Ordre de Malte et Habitat et Humanisme Limousin ont signé une convention de partenariat, constatant que le logement et la santé sont les deux facteurs-clés de réinsertion sociale d'une personne désocialisée.

Le dispensaire permet à des personnes (soit dépourvues de protection sociale, soit disposant d'une protection sociale mais sans mutuelle complémentaire) de bénéficier de soins dans les spécialités suivantes : ophtalmologie, soins dentaires, et dermatologie.

Partenaires de la Maison Relais

Les partenaires de la Maison Relais dépendent à la fois des milieux médicaux, sociaux et culturels.

Le partenariat varie selon les situations des personnes accueillies. Cependant, le Centre Hospitalier Esquirol est notre partenaire principal.

Une convention de coopération, signée en avril 2010, permet de détacher un(e) infirmier(e) de l'Équipe Mobile Psychiatrie et Précarité qui assure des interventions auprès des résidents sous différentes formes.

* Centre Communal d'Action Sociale

Forum des associations

Les différents partenariats noués ont toujours été issus de rencontres, d'échanges. Il est donc indispensable de rester très ouvert : c'est la raison pour laquelle en 2017 nous avons participé pour la deuxième fois au **Forum des Associations**, organisé par la Ville de Limoges début septembre. Cette manifestation permet, entre autres choses, aux structures présentes de mieux se connaître et d'échanger sur leurs façons respectives de répondre aux différentes formes de fragilité.

....et rencontre partenaires

De la même façon, le premier décembre dernier, HH limousin a organisé au sein de la Maison Relais une rencontre partenaires qui a connu un vif succès. Une vingtaine de structures a répondu à notre invitation à cette matinée centrée sur le thème :

« Mieux se connaître pour mieux travailler ensemble au service de la personne accompagnée ».

Ce fut un temps riche d'échanges d'expériences et de témoignages.

Merci au Rotary Limoges Renoir !



Le 2 mars dernier s'est déroulée la traditionnelle soirée annuelle de bienfaisance du Rotary Club Limoges Renoir qui a choisi de verser les fonds récoltés au profit, pour la première fois, d'Habitat et Humanisme Limousin.

Devant près de 120 personnes très attentives, les présidents des deux

associations, Didier Stauffer pour le Rotary et Jean-Marc Laroudie pour Habitat et Humanisme ont pu ainsi parler des valeurs humanistes communes qui sont au cœur des actions de ces deux associations. Gageons que cette première fois, conviviale et chaleureuse, soit le début d'un solide et prospère partenariat pour le futur.

VOYAGE..VOYAGE !!

Une journée « sur une autre planète » !

Le 17 février dernier, grâce à la Fédération Habitat et Humanisme, 4 résidents de la Maison Relais Les Clarisses (Jean-Marie, Christophe, Touatia et Mioura) accompagnés de 2 bénévoles (France et Sœur Gildas) ont passé une journée au Futuroscope : « nous étions sur une autre planète... », heureux de participer à un maximum d'attractions ludiques et scientifiques » !

Nous espérons tous revivre cette expérience ! Merci aux organisateurs.



Le mot de Bernard Devert

La fragilité, source d'humanité

Le réel, dit Lacan, c'est ce à quoi on se cogne.

En se cognant on se fait mal, on a mal ; mal de voir ces situations inacceptables qui changent si peu et si difficilement ; mal d'observer que les maux nous résistent quand ils ne s'aggravent pas, au point de nous narguer, constatant notre impuissance ou notre détermination chancelante pour transformer ce qui devrait l'être.

Qui n'entend pas ces familles qui se cognent à une insuffisance de ressources, avec comme conséquence le refus d'un logement.

Leur avenir se fait plus incertain pour se cogner à une réalité qui suscite avec le désarroi la perte de confiance : *je n'y arriverai pas*. Pour une maman seule, c'est l'angoisse : *que vont devenir mes enfants*.

Le réel n'est plus seulement ce à quoi on se cogne mais ce qui vient vous cogner ; il maltraite. Que de victimes de la précarité et de la pauvreté sont montrées du doigt comme

Lourdes, Avril 2018

Après un départ dans la matinée de lundi, nous avons fait halte en milieu de journée pour visiter le village de Saint Bertrand de Comminges et sa cathédrale Sainte Marie avec son cloître, ses grandes orgues et surtout son chapitre, un des plus beaux de France.

Nous sommes arrivés à Lourdes dans la soirée juste à temps pour nous installer à la résidence Saint Pierre.

Par un temps radieux et au milieu d'une foule nombreuse, mardi fut consacré à la découverte de Lourdes et de ses sanctuaires.

Changement pour mercredi avec une excursion à Pau pour visiter la ville ainsi que le château d'Henri IV avec sa collection de tapisseries anciennes sous un temps peu encourageant.

Jeudi, au réveil : pluie, brouillard, fraîcheur !!! Après discussion, nous partons tout de même pour Gavarnie et chance inespérée, c'est sous un soleil magnifique que nous découvrons ce site classé au patrimoine de l'UNESCO. Après une balade en direction du cirque, nous rentrons à Lourdes pour préparer notre retour à Limoges après cet intermède de cinq jours de repos, de marches et de découvertes pour le plus grand bien de tous.

Christian Munier



responsables, si ce n'est coupables de leur situation. Le peu d'espoir qui déjà étreint fait surgir un réel qui gifle. Le drame naît de l'indifférence quand il n'y a personne pour aider à voir clair, non point pour rappeler l'histoire, mais pour en susciter une nouvelle.....

Ce monde a besoin d'une plus grande attention à la fragilité, clé de la fraternité.

Le dur enferme ; la fragilité ouvre les cœurs.....

Qui n'a pas en mémoire Aylan, cet enfant syrien de 3 ans, retrouvé mort, échoué sur une plage.

L'impact de sa photo fut considérable. Les consciences furent réveillées....Cet enfant sait-il qu'il a fait naître des ouvertures inespérées ?Cette fragilité n'est pas une émotion mais la promotion d'une société attentive à la question du sens...Défendre l'homme, conduit toujours à se placer du côté de la fragilité.